

TRABAJO

N.º 78

Año III

Aparece semanalmente

ÓRGANO DE LAS SOCIEDADES OBRERAS

Aparece semanalmente

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas,
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 18 Diciembre 1910

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 28

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Importante

Rogamos a todos nuestros correligionarios que no dejen de llenar cumplidamente las hojas de empadronamiento, pues sirviendo éstas de base para la confección del Censo electoral, debe evitarse que por abandono ó descuido de no llevarlas, pierdan el derecho de emitir sus sufragios.

Dos caminos

No hay término medio en el desempeño del cargo de Alcalde de Elche. O se gobierna con la opinión, ó contra ella; ó se alcanzan las bendiciones, ó las maldiciones del pueblo; ó se administra con prestigio, ó con descrédito.

D. Vicente Sansano Fenoll, que, al tomar posesión del expresado cargo, contaba con escasas fuerzas políticas que le siguieran, supo durante su permanencia en él, recoger los anhelos de la opinión y de la clase neutra, aquí como en todos lados, la más numerosa, congregando en su derredor el núcleo más grande de cuantos grupos menárquicos existen en la localidad, y que al separarse, con su jefe el Alcalde saliente, de la monarquía, está en condiciones de luchar con éxito contra todas las fracciones dinásticas juntas, como atestigua lo que viene ocurriendo en la Comunidad de Labradores, en que se retrasa la elección que tiene que verificarse, porque se teme, por el caciquismo, el triunfo de la candidatura que el Sr. Sansano patrocina.

El Alcalde entrante, D. José Salva Javaloyes, va á ser garantía, por lo que se ve, de la honradez administrativa; creemos respetará las libertades públicas, y ha prometido

solemnemente practicar la pureza electoral, base de la moralidad en la Administración de Elche. Este, si, como esperamos, lo cumple, merecerá todos nuestros respetos.

A este resultado relativamente satisfactorio, se ha llegado por el esfuerzo de republicanos y socialistas y por la existencia de la Conjunción, que es el mejor estímulo para los gobernantes honrados y sinceros que quieren inspirar sus actos en los dictados de la opinión progresiva y sana.

Y sí, en el corto espacio de un año, hemos logrado crear tal situación, esto es, elecciones lo más aproximadas posible á la verdad, rompiendo el viejo molde de aquellos chanchullos tradicionales en Elche: reparto de consumos en el campo, el mejor que se ha hecho en nuestro tiempo; moralidad administrativa más honrada que nunca hasta el presente; mayor respeto á los derechos del pueblo, antes siempre hollados, etcétera etc. etc., ¿qué no podremos hacer en adelante?

La unión de republicanos y socialistas, es la más firme garantía de los intereses materiales y morales de Elche.

Un mediquin, de tamaño poco mayor que una pulga, va al Circulo Liberal á hablar mal de los socialistas. ¿Los motivos? No los ha expresado, ni los expresará tampoco en presencia de quien pueda contestarle.

No le creáis, socios del Circulo Liberal, porque esa chufa, que también habla mal de vosotros á los socialistas, no se recata en decir que está en vuestro Circulo porque le habeis dado á roer el hueso del Hospital.

DESDE MADRID

DE TODO UN POCO

Los temporales

Los campos, estaban secos este verano y los labradores indignados. Las cosechas se perdieron ó se mermaron, virtud á tan despiadada sequía. Hubo rogativas, pero ni por esas.

Es el caso, que aunque con algún retraso, puesto que el cielo debe estar muy lejos, han llegado las súplicas á los santos y como esos señores son muy caritativos, acudieron al trono del señor y le dijeron:

—Señor de los Cielos: Angeles que acaban de llegar en el rápido de la tierra, traen quejas y súplicas de los labradores españoles. Todo está seco, Señor. Todas las plantas están dobladas. Todos las tienen mustias.

—No sabía nada, pero cuando lo decís debe ser cierto. Hágase mi voluntad y llueva. Vuelen los ángeles y abran los gritos celestiales...

Y se abrieron; y llovió; y se inundaron las calles; y se desbordaron los ríos; y arrastraron plantas y árboles; y se hundieron casas; y perecieron muchas personas... y fué peor el remedio que la enfermedad.

Hasta el tranquilo Manzanares ha querido hacer una guspeza y se ha salido de su cauce llevándose la ropa que las lavanderas tenían puestas á secar. Afortunadamente, está ropa pertenece á la clase media, porque la aristocracia, da su ropa á los pobrecitos frailes y las castas monjas, que tienen sus lavaderos donde explotar á las candidas doncellas á cambio de un nutritivo rancho, hecho con los mendrugos que recogen por las casas.

¿Qué dulce!

El asunto de la semana es el de los azúcares. Resuélvase como se resuelva el tal asunto en que se creen perjudicados, fabricantes y remolacheros, siempre iremos á pagarlo los humildes. La clase media y la clase popular.

Come siempre

De Reus, vienen noticias asquerosas, relacionadas con el brutal acto del colegio de frailes, donde se abusaba de los niños invirtiendo el sexo. Todos los días, se saben cosas como estas. Hoy una sañada huye contando horrores; otro día un cura de

Barcelona rap a á una doncella comunicándole una enfermedad venérea; al otro, sucede algo peor. ¡Pobrecitos frailes! ¡Pobre clerol! Todo se lo culpan á ellos; á ellos que solo se ocupan de educar niños y niñas, pensando en Dios, en sus palabras. Lo que no sé en cuales piensan. Si en «No fornicarás» ó en «Creed y multiplicaos».

Compadecedles, pero ojo con vuestras hijas!

Próximo debate

El jueves, seguramente, comenzará en el Congreso, el debate iniciado por Rodrigo Soriano, para discutir el proceso y fusilamiento de Ferrer.

Cierva parece arrogante, pero ciertamente que en su interior sentirá horrible miedo.

Porque vamos á oír cosas sabrosas y vamos á saber clara y terminantemente, para vergüenza de los que toleramos esa ignominia, que Ferrer, fué sacrificado, por su Escuela Moderna; por sus antecedentes.

Y nada más por hoy. Ya hablaremos del asunto con la extensión que requiere su importancia.

La Bandera Federal

Ha comenzado á publicarse un día sí y otro no, este periódico, escrito por jóvenes propagandistas; valientes luchadores.

La dirección y propiedad, es de D. Hilario Palomero, federal de escuadra, que siempre estuvo á disposición de los partidos republicanos y socialistas, y fué y es un defensor y protector de la juventud que pelea y que pelea.

Está muy bien redactado, sus artículos son vibrantes y valientes. En primero de Enero, será diario de la mañana.

Yo, aunque el más humilde de los redactores, pongo sus columnas á la disposición de todos los republicanos y socialistas de Elche, de quienes tan gratos recuerdos conservo.

Los de la Unión

El partido de «Unión Republicana», ha comenzado en Santander una activa campaña de propaganda que se extenderá á toda España.

Seguramente, que á primeros de año irán á esa provincia. Según

TRABAJO

creo, piensan también tirar un diario.

Todos los elementos de «Conjunción», laboran juntos ó separados por el triunfo de la República.

De Elche

Llega á mí el número de TRABAJO en que se resena la protesta del pueblo por la infame destitución del Alcalde honrado D. Vicente Sansano.

He de confesar, que me enternecí con el relato de las manifestaciones de afecto que se hicieron á Sansano, mi querido amigo. Todo lo merece. Todo.

Por eso, no hay que deseuidar el homenaje que proponía en mi crónica pasada.

Es preciso que se haga, porque á más de ser una justa recompensa que el pueblo de Elche otorga á los que le administraron con honradez, significaría una protesta rotunda, quizás eficaz, contra los políticos rascaceros, que en su afán de pescar la vara, cometen las mayores atrocidades, protegidos por esos Canalejas que se llama demócrata.

EMEDIO TATO AMAT

Periodista

Madrid 14-12-10.

En el Ayuntamiento

Sesión del 9 Diciembre

Fué provechosa y concurrieron más ediles que en sesiones pasadas.

A las diez y minutos la abrió el Sr. Selva y después de leída y aprobada el acta anterior, se aprobó un informe de la Comisión de beneficencia sobre terrenos del campo-santo.

Se acuerda queden sobre la mesa hasta la sesión próxima, los proyectos para la colocación de cañerías desde la fuente de Romero á la de Barreras.

El Sr. Alcalde manifiesta que está dispuesto á terminar las obras de la traída de aguas potables, para lo cual pide ayuda de toda la Corporación. También manifiesta el Sr. Selva, que al tomar posesión de su cargo se ha encontrado con los fondos del Ayuntamiento embargados por la Diputación Provincial, y ha podido notar algunas inmoralidades en la administración, entre ellas una de consumos que ha podido apercibirse de que cinco empleados han cobrado el mes de Noviembre sin haber prestado servicio.

Además he averiguado cierta irregularidad en una cuenta que tiene el Ayuntamiento con la casa Carlos Antón Boix, que suministra materiales para obras de albañilería, la cual debía estar pagada, porque la Corporación ha dado más dinero de lo que importa esta cuenta.

El señor Sansano dice que sobre el particular de la inmoralidad sobre

suministro de materiales de albañilería apuntado por el señor Alcalde, puede aclarar este asunto el señor Segura.

El Sr. Fluxá pregunta al Sr. Selva, si está dispuesto á terminar la magna obra de la traída de aguas potables, no hasta el depósito de estas aguas, sino hasta el pueblo. El Sr. Javaloyes manifiesta su conformidad absoluta en la traída de las aguas dulces, para lo cual está dispuesto á gastar lo que fuere menester.

El Sr. Segura dice, que verdaderamente es cierto que le encargó el Sr. Sansano inspeccionar las cuentas del Ayuntamiento con la casa Antón Boix, pero también sabe el Sr. Sansano, que esto no pudo llevarse á término, porque no concurrieron á una reunión algunas personas que estaban citadas y que podrían facilitar datos para el esclarecimiento de este hecho.

El Sr. Magán propone pase este asunto á los tribunales, para que aprecie el tanto de culpa que pueda haber en estas inmoralidades.

Usa de la palabra el señor Sansano, que empieza en esos términos:

Me presento aquí como el que nada debe y por tanto nada teme. Sierto el que se vuelva á los tiempos de las venganzas. Detalla el embargo de los fondos municipales, y dice que no hay motivo para esto porque ha cumplido, resaudando más que ningún otro, como el mejor de los Alcaldes, lo que ocurre es que se vá contra mí y esto lo patentize. En debido tiempo manifesté al digno concejal señor Vives, lo que ocurría con el embargo de los fondos, y mi propósito de dimitir si los fondos eran embargados, porque yo no puedo administrar de esta forma.

(Vives lo confirma).

En un párrafo enérgico y brillante manifiesta que sabe lo que debe decir ante la Corporación, pero que en la calle hablará en otros términos.

Dice que le honra le hayan embargado los fondos, pues sabe que ha cumplido bien y su conciencia no le acusa.

Continuando en el uso de la palabra manifiesta, que en el asunto de materias de albañilería ha intervenido el caciquismo, y que cierto día estaba el Sr. Segura juntamente con él y otra persona que es cacique de este pueblo, y que aquel señor manifestó que ese asunto lo dejaran pasar por ahora, sin llevarlo á los Tribunales á lo cual accedió Sansano con la condición de pagarlo él de su bolsillo.

En cuarto á las facturas que no concuerdan con los datos de la Alcaldía, la responsabilidad es de quien las extendió y puede que hubiera complicidad con el maestro encargado de las obras.

Respecto de los cinco empleados en consumos, se trata de otro asunto, obra del caciquismo, que ha aparecido á la superficie, precisamente porque él no le había dado

la solución inmoral acostumbrada en estos casos.

Sigue el Sr. Sansano ocupándose de otros asuntos y termina manifestando que como prueba de que nada tenía que ocultar ni que temer, porque nada se ha echado al bolsillo al marcharse de la Alcaldía, no ha tenido que preparar ni arreglar cosa alguna.

Toman parte en esta discusión los Sres. Segura y Fluxá, y en último término el compañero Vives, que se expresó en esta forma: He oído con satisfacción á los señores concejales que han terciado en este debate. De esta actitud que demostrais—dice—quien más ganará será el pueblo. Y hora es ya de que este Ayuntamiento se decida á cumplir cual debe.

Estoy satisfecho de que aquí veamos con claridad, que se digan las verdades y que se haga administración. Puede contar la presidencia con mi pequeño esfuerzo si como creo viene dispuesto á hacer administración. Esto que hago hoy, hice ayer y haré mañana.

Contestando á las alusiones que á mi humilde persona ha hecho el señor Sansano, he de decir, que es cierto me manifestó había notado algo inmoral en la Administración y que iba en persecución de este hecho, pero ni el Sr. Sansano ni otra personalidad que me habló del asunto me dijeron el nombre de la persona que había cometido la inmoralidad.

Tengo que declarar sinceramente que el Sr. Sansano me ha manifestado en algunas ocasiones que estaba muy escamado y cargado de sus amigos que no pedían más que obras, y que estaba dispuesto á efectuar por contrato las obras que pudiera haber con el fin de que trabajasen todos, evitando con esto siga la costumbre establecida de trabajar los blancos cuando son estos los que mandan, y los negros cuando estos ocupan el poder, con los grandes perjuicios que esta inmoralidad ocasiona.

No sería noble si yo no dijera en honor á la verdad que determinados personajes han pegado viajes y otras cosas de los fondos municipales.

Estuve conforme con legalizar el pago de los gastos ocasionados con motivo de la visita de los marinos ingleses, porque esto ocurre de muy tarde en tarde, y por que en nada perjudicaban los ideales que sustentó aquí. Respecto de las investigaciones que se propone haga una comisión, he de decir que esta comisión debe formar un expediente que no se eternice, sino que venga aquí donde pueda verse si falta algún elemento de prueba.

Termina manifestando al Sr. Selva, interponga su influencia para que no sea separado del cargo por espíritu de venganza, el Concejal Sr. Sansano, que es antimonárquico y que por lo tanto está interesada en mantener en su sitio la situación im-

perante, si desea ver bien fiscalizados sus actos.

Ael lo ofrece el Sr. Selva.

Termina la sesión nombrando al señor Sansano por unanimidad, de la comisión de Hacienda y de cuentas formaba parte antes de ser presidente.

IMPRESION. — Hay dos verdades, pueblo, en el mundo monárquico: una la oficial, la del Salón de Sesiones, que es muy limitada, que tiene que decirse con todo comedimiento para no rozarse con el Código penal; otra, la verdad real, descarnada y cruda, que nos enseña que hasta hoy (y Dios quiera que en lo sucesivo no pierda) ha existido en Elche la inmoral costumbre, sostenida con cargo á los fondos municipales, y por consiguiente á costa del pueblo, de pagar á políticos y ediles voraces chokolates, manjucados y comilonas que han engordado en aque la forma que más simplemente expresaba el Sr. Sansano en la sesión. Lo que á este se atribuye no es un defecto suyo, sino del régimen.

El Alcalde saliente, cuya honradez es notoria, con haber cortado y matado en la época de su mandato los principales abusos é inmoralidades, no ha podido matarlos todos, abolutamente todos, por no haber encontrado su buen deseo aquella ayuda de que necesitaba.

Y no es que eximamos al Sr. Sansano de toda responsabilidad: le alcanza una grande, colorada, honesta, cuyas consecuencias toca ahora la de haber sido monárquico.

Pero consuélese; porque á tiempo ha reconocido su error y lo ha corregido spartándose del foco infernal.

Bibliografías

Calendario del obrero para 1911

Acaba de ver la luz este calendario cuyo tamaño se ha podido aumentar, gracias á la lisonjera acogida que tuvo en años anteriores, y que seguirá mejorando en años sucesivos, si al libro no le falta el favor del público obrero.

El de este año contiene las siguientes materias:

Calendario para 1911. — Santoral de la civilización. — Pronósticos del tiempo. — El ciego (cuento de Maupassant). — Orografía. — La canción de la camisa (poema de Hoed). — El derecho de reunión (con muchos formularios). — Sin trabajo (cuento de Zola). — Cuentos, poesías, chascarrillos y pensamientos revolucionarios de distintos autores. — Cómo se administra una Sociedad obrera (tratadito claro, lleno de modelos, escrito expresamente por persona competentísima en estos asuntos). — Tablas de jornales. — Pesas y medidas. — Señas de organismos y periódicos de los. — Tarifas de correo. — Estadísticas, etc., etc.

Como siempre, cuesta 15 céntimos el

TRABAJO

ejemplar y 10 céntimos desde diez ejemplares en adelante.

Los pagos deberán hacerse en libranzas del Círculo mutuo, a nombre de su autor Juan José Morato, ó en libranzas de la prensa expedidas a favor de El Trabajo de Madrid.

Diríjense los pedidos á J. J. Morato, Calle: Latorre, 17 (Cuatro Caminos), Madrid.

La Doctrina Socialista

por Carlos Kautsky

Pablo Iglesias, el *leader* del socialismo en España, acaba de presentar al público este interesante estudio de su correligionario alemán Carlos Kautsky, que es sin disputa la mejor exposición de la Filosofía social y la sistematización más autorizada del socialismo mundial.

Esta obra, que hace época en la historia del socialismo como partido y como dirección del pensamiento humano, escrita por su autor para contestar á la crítica del marxismo histórico, debida á un hombre ilustre y colaborador suyo, destinada principalmente al gran público, que pudo extraviarse por los juicios de Eduardo Bernsteín, es una obra clásica y noble que ascendiendo de valor y en mérito al conseguir la atención del público más inteligente y elevado, merece ser difundida entre nosotros. Entendiéndolo así nuestro primer diputado socialista, ha dado á la estampa la presente traducción castellana, poniendo en ella el mayor esmero y procurándola ofrecer en las mejores condiciones.

La presentación material de la misma, excelente y bien cuidada, como acostumbra á hacerlo nuestro amigo D. Francisco Beltrán, nada deja de desear. Esta edición forma un elegante volumen de 360 páginas que se vende á 3,50 pesetas en casa del editor, Príncipe, 16, Madrid, y en todas las librerías.

Vida Socialista

El número correspondiente á esta semana contiene los siguientes artículos: Vida política, por Pablo Iglesias.—El supuesto despojo, por Antonio Zozaya.—Azúcar de cesaco: Legiones en lata, por Jacques Collaunders.—Divagaciones sociales: Genuza, por uno.—Los sonetos de la duda, por N. Hernández Luqueiro.—¿Anti qué?, por Eladio F. Egocheaga.—El problema religioso, por Leopoldo Alas Argüelles.—La mendicidad, por Francisco Sabarít.—Chismes y cuentos, por Gómez de Fabián.—La iglesia á través de los siglos. (Historieta).—De la vida social: Mirando á las aldeas, por Santiago Aréñal.—Desde la cárcel: Humoradas, por Daniel Anguiano.—Escobazos, por Maligno.—A propósito de aviación. En la portada publica el retrato de E. Roubanovich.

Los concejales monárquicos del Ayuntamiento de Elche, están interesados en que

los guardias de Seguridad, más generalmente conocidos por los del casco, vengan cuanto antes.

Cuando ellos dominaban en las conciencias, y el pueblo, encanecido en el vicio, el crimen y los partidos monárquicos, era inculto, tenía bastante con la guardia municipal; hoy que ese pueblo, más culto que nunca, va volviendo las espaldas á los profesionales de la política, aumentan la fuerza armada para que esta garantice sus desafueros.

Desahogo de un neo

En «El Debate», periódico neocarlista, aparece un artículo referente á la destitución del alcalde D. Vicente Sansano Fenoll, en el cual su autor, ha lanzado infinidad de insultos y calumnias á la personalidad del dignísimo y honrado ex-alcalde. El autor de este asqueroso artículo falto de verdad, moralidad y cultura, es un caracterizado neo de la localidad, que ha venido á demostrar una vez más, la falta de ilustración y buena fé que impera en las filas neo carlistas.

El pueblo conoce al autor y conoce á Sansano; sabe que aquel es un neo y Sansano un hombre honrado. ¿Para qué más?

Nota.—«La Semana», recogedora de noticias falsas y de escritos calumniadores, ha tenido la osadía de copiar en sus columnas el mencionado artículo. ¿Se habrá vuelto nea?

DON LIBORIO

Entre niños

—Oye tú, ¿qué ideas tienes?

—Yo, como niño de razón, socialista.

—Y ¿que os dice el maestro del Socialismo?

—Que seamos honrados y respetemos á nuestros mayores.

—Pues yo soy católico, mi maestro es Josepito y nos enseña que cuando veamos hombres que no lleven boina nos burlemos.

Francisco Agulló
(De 15 años de edad)

Junta Municipal de Asociados

Sesión del 14 Diciembre

Se reunió el miércoles de la presente semana á las tres de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Selva.

Abierta la sesión dase lectura de la convocatoria y del acta anterior que fué aprobada.

Acto seguido la presidencia explica el motivo de haber reunido á la Junta, y la necesidad en que se encuentra ésta de acordar la forma en que ha de hacerse la recaudación por consumos durante el año 1911, toda vez que el acuerdo anterior tomado por la misma Junta referente al reparto vecinal de este arbitrio no puede surtir efecto por no poder hacer el reparto con arreglo á ley.

El Sr. Sansano da algunas explicaciones referentes al asunto puesto á debate, manifestando puede intentarse la supresión de los fieltos, para lo cual, en el terreno particular, está á la disposición del Sr. Selva, para asesorarle de los estudios que sobre este particular tiene hechos.

El compañero Vives, dice, que hallándose la Junta en la imposibilidad de suprimir los fieltos para el 1.º de Enero puede nombrarse una comisión que vea la manera de suprimirlos para Febrero ó Marzo.

Tercian otros señores en este debate y se acuerda derogar el acuerdo anterior y nombrar la comisión propuesta por nuestro amigo.

NOTICIAS

Acto civil

Ha sido inscrita en el Registro correspondiente del Juzgado municipal el nacimiento de la niña Antonia Libertad Pastor y Pastor, á quien su padre nuestro estimado correligionario y amigo Antonio Pastor Sempere ha librado del antihigiénico remojón.

A pesar de ello, ó por ello mismo, tanto la recién nacida como su madre, gozan de buena salud.

Nuestra enhorabuena á los dichosos padres y nuestro pésame al Cura-carretilla.

Mitín

El pasado domingo se celebró en el partido rural de Valverde alto, el mitín anunciado por el Comité de la Conjunción Republicano-Socialista.

Este acto fué presidido por el compañero González, usando de

la palabra los ciudadanos Martínez, Fuentes, Fenoll, Vidal y Quesada.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, reinando gran entusiasmo entre los tres ó cuatrocientos labradores que presenciaron el mitín.

Constructores de suelas

Al objeto de elegir la Junta Directiva de 1911 celebrará Asamblea general ordinaria esta entidad hoy á las diez de la mañana.

El Despertar Femenino

Mañana lunes, á las ocho de la noche, celebrará Junta general ordinaria esta colectividad con el fin de nombrar la directiva y el consejo que han de llevar la administración en el próximo año.

Círculo Republicano

Celebrará asamblea general esta tarde á las tres, para la elección de la Junta administrativa del año próximo.

La Unión

Celebrará asamblea general extraordinaria esta tarde á las dos media, para dar cuenta, discutir y resolver sobre un oficio presentado con arreglo á las prescripciones del artículo 80, párrafo 2.º del Reglamento.

Teatro Llorente

Continúa cosechando aplausos la compañía de aficionados que actúa en este Coliseo.

Para esta noche se anuncian, además de un bonito programa cinematográfico, la lindísima comedia en un acto,

LOS PAJAROS SUELTOS
y la celebrada zarzuela,

LOS TRASNOCHADORES
Entrada general 15 céntimos.

Una errata

En nuestro número anterior, se deslizó una errata de importancia que subsanamos hoy, para que no se dé á la crónica del Sr. Tato, tercida interpretación.

Dice: «...que tenía en «nuestro» enemigo».

Debe decir «... que tenía en «vuestro» enemigo».

Un exceso abrumador de

original que nos impide en absoluto dar cabida á los muchos trabajos existentes en cartera; nos obliga á retirar la reseña de la última sesión del Ayuntamiento y á pensar, ante la imposibilidad de poder publicar los artículos que se nos envían, si habremos de aumentar el tamaño de nuestro semanario, para lo cual no contamos con fuerzas económicas suficientes, sin apelar á recursos extraordinarios, ó á tomar otras medidas.

Tip. José Agulló.—Elche.

